

Libro: HISTORIA DE LA NEFROLOGÍA

ISBN: 978-3785-32-0

Editorial Galáctica Ediciones

2017

Capítulo de Libro: Prólogo I

Escribir sobre los aspectos históricos del desarrollo de la Nefrología en la República Argentina, significó para el autor un gran desafío, que necesitó de una profunda investigación de los hechos y de las acciones que se fueron sucediendo en ese devenir histórico hasta la actualidad, expresadas en primera persona por un gran número de pioneros y actores principales, reconocidos médicos que abrazaron con gran entusiasmo y probidad profesional y humana la especialidad, a la que fueron edificando desde sus cimientos hasta el elevado nivel que actualmente posee.

Por ello, cuando Daniel Nicolás Manzor; el autor, respetado colega y apreciado amigo, me distinguió con la posibilidad de prologar su Obra, acepté con mucho agrado y con un profundo sentimiento de gratitud por permitirme escribir algunas sencillas palabras, que son fruto de la emocionalidad más que del intelecto, por sentirme partícipe de esa historia que se originó en mí con mis primeros acercamientos a la Nefrología en el Instituto de Investigaciones Médicas de la Universidad de Buenos Aires, en los finales de los 60's.

Gran parte de ese largo camino recorrido fue acompañado y acompañando a Daniel en la búsqueda de cristalizar muchos de nuestros sueños y nuestros anhelos de desarrollarnos dentro de una especialidad que nos ofrecía la posibilidad de saborear el más dulce néctar que un médico joven podía desear, una especialidad profundamente clínica, con enorme potencialidad tecnológica y sobre todo capaz de ofrecer soluciones duraderas a personas, muchas de ellas jóvenes, que hasta ese entonces; al enfermarse perdían todas sus esperanzas de vivir, aguardando la muerte en las salas de los hospitales ante la impotencia de nuestra mirada de jóvenes médicos residentes de Clínica Médica, que no podíamos resignarnos ni mucho menos aceptar esa dolorosa realidad.

Cuando el lector se introduzca en los contenidos del libro, se sorprenderá de la manera sutil, amena y sencilla con que el autor; siendo parte integrante de la etapa posfundacional de la especialidad y por consiguiente contemporáneo de muchos de los que nutrieron con su anecdotario las páginas de este libro, pudo despojarse de la hegemonía de su propia mirada y desde la humildad, abrir un espacio de diálogo y de rememoración histórica con sus pares, ofreciéndoles la

posibilidad de ser entrevistados para que su vida profesional, pudiera trascender lo cotidiano y quedar para siempre expresada en palabras en las páginas de este libro.

Para ello, el autor, haciendo gala de su compromiso con la excelencia y con el entusiasmo de quien se sabe creador de una obra literaria imprescindible para comprender y valorar la importancia que tuvo para la sociedad toda el desarrollo de la Nefrología, sus dificultades iniciales, su arrollador avance tecnológico y sobre todo la manera en la que algunos pioneros vislumbraron una especialidad que permitiría dar vida a personas que hasta ella, estaban signadas a morir cuando la insuficiencia renal crónica se instalaba, realizó de manera personal y durante varios años, entrevistas abiertas a un gran número de médicos que establecieron los senderos, que luego fueron caminos, por los cuales transitan hoy las jóvenes generaciones de especialistas en Nefrología en la Argentina.

Esos senderistas y caminantes iniciales tuvieron la oportunidad de relatar, con la profunda convicción de lo vivido, su propio anecdotario personal y sobre todo plasmar en palabras el impacto emocional que cada uno de los hechos relatados significó en su vida profesional y personal, rescatando desde una mirada humanística su propia trayectoria, sus dificultades y sus logros.

Como todo hecho histórico, tiene diferentes matices e interpretaciones a partir de quien los narra. Por ello, el mismo hecho ha sido relatado por los actores intervinientes de acuerdo a su propio sesgo personal y a su interpretación, lo cual le ha permitido al autor, en un maravilloso y claro juego literario no explícito, dejar liberados a cada uno de los narradores de la historia a su propia percepción y; desde ella poder transmitir desde la emoción, los recuerdos que atesora de cada uno de los hechos en los que se ha sentido incluido.

Los seres humanos convivimos con la falacia de la memoria y con su particular manera de completar los espacios que hayan quedado borrados por el paso del tiempo, por lo cual no siempre se puede creer en la memoria. En situación de normalidad, ella puede modificar nuestros recuerdos, ya sea por aquello que ha quedado olvidado y no encuentra y como un mecanismo de supervivencia recrea la historia generando un falso espacio de certeza o simplemente porque borra aquellos recuerdos que han impactado de manera negativa en nuestro dominio emocional, magnificando los aspectos positivos.

En ese contexto se ha ido edificando este trabajo histórico, recopilando, analizando y articulando recuerdos muchas veces dispares ante las mismas situaciones, jerarquizando o minimizando algunos determinados aspectos de un mismo hecho por parte de cada interlocutor entrevistado.

Esta es una particularidad interesante de esta obra literaria. El autor se ha despojado de sus propios matices y no ha censurado ninguna de las opiniones, por el contrario, en muchos de los párrafos pueden observarse como una metáfora creativa las distintas declaraciones de los involucrados, enfatizando aspectos que en un claro contraste, para otros entrevistados no sucedieron tal como fue relatado.

Es una historia diferente. La de los actores actuantes con sus interpretaciones y no solamente de los hechos fácticos, que sin duda, también están presentes.

Ese arduo trabajo no estuvo exento de amor, siendo el historiador; además del recopilador del rico anecdótico aportado por cada uno de los entrevistados y narrador y articulador de la historia completa, un activo partícipe de la historia médica nefrológica de los últimos 40 años.

Lo hizo con una amplitud de facetas que han abarcado los campos de la academia, ya sea en la formación de posgrado en nefrología como en la de trasplantes. De la misma forma, ha actuado desde la ciencia con una importante producción científica en revistas especializadas o en libros de la especialidad y manteniendo viva la participación activa en las sociedades más representativas del quehacer científico especializado. En simultáneo con tan prolífica labor, tuvo el impulso, la vocación y la creatividad suficiente, para transformarse en un empresario médico destacado, generando centros asistenciales de tratamiento dialítico que ampliaron la capacidad instalada disponible del país, brindando accesibilidad a una amplia franja de pacientes renales que así lo requerían.

Esta capacidad de adecuarse a emprendimientos tan diferentes, enfrentada con el objetivo de plasmar en un libro la multiplicidad de relatos, opiniones, emociones, dificultades y logros de un tiempo histórico de consolidación de una especialidad médica, es la que ha posibilitado flexibilizar la rigidez de una cronología, pudiendo el autor incorporar tonalidades y matices que rescatan; desde lo humano y en cada uno de los protagonistas, el saberse partícipe y creador de una porción de una historia no escrita, mientras ella se estaba forjando.

Otro aspecto destacable es la magnitud de la obra, que aborda en sus tres capítulos, diferentes aspectos y etapas de la Nefrología destacando en su Capítulo I el devenir histórico desde los comienzos de la medicina y con ella las menciones a las enfermedades renales a partir del Corpus Hippocraticum. El Capítulo II se enfoca de manera particular en la historia de la Nefrología en Argentina, desde la mirada del autor, un nefrólogo que de la misma manera que tuvo la virtud de sintetizar los recuerdos de los protagonistas, haciendo uso del diálogo de manera asertiva fue capaz de introducir y proponer al entrevistado, su propia interpretación

de los hechos que formaban parte de la narrativa que en ese instante se estaba constituyendo como parte sustantiva de ese momento histórico.

Por último, el Capítulo III, aborda la historia de las organizaciones que desde lo científico, gremial y profesional se han constituido en el continente adecuado para volcar los contenidos propios de la especialidad, los especialistas y sus propias estructuras de desenvolvimiento asistencial, académico y científico.

Por último y a modo de corolario y pensamiento final, interpreto que esta Obra está llamada a ser una poderosa herramienta de transformación para motivar a las nuevas generaciones de médicos a continuar el camino de los maestros, comprendiendo que no fue solamente la satisfacción del conocimiento, sino el ejercicio pleno del amor incondicional, verdadero motor que empodera a los seres humanos para desarrollarse e involucrarse en nuevos desarrollos y desafíos, generando modelos innovadores, tal como lo fue en sus comienzos esa “nueva” especialidad, llamada Nefrología.

Profesor Emérito Dr. Santos Ángel Depine